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RESUMEN INFORMATIVO 

CIUDAD DE ANTOFAGASTA 

01/08/91 

Titulares Antofagasta, (aje) 
En 1996 operará nueva fundición. Será también refinería de cobre y estará 
emplazada en la zona norte. 

- Regiones tendrán el 100%. Modificarán patentes mineras. 
- Nuevos despidos en SOQUIMICH. Dirigentes sindicales lanzan otro sombrío 

vaticinio. 

02/08/91 

Titulares Antofagasta, (aje) 
- Trigo de Francia, Turquía, Argentina y EE.UU. Sale más barato que el 

nuestro 
- Nueva luz sobre fondos del cobre. S.E. hará análisis profundo a restitución 

de porcentaje de metal rojo 
Preocupa cesantía en las salitreras. Autoridades revisaron estabilidad laboral 

06/08/91 

Titulares Antofagasta, (aje) 
- Pesca industrial en zona prohibida. Pescadores artesanales anuncian amenaza 

de extinción de cojinovas 

Editorial El Mercurio, Antofagasta, (aic) 
"Conflicto en el Salitre". El Seremi del Trabajo, tuvo que intervenir para 

reanudar el diálogo entre trabajadores y la empresa. Soquimich intenta reducir los 
sueldos de gran parte de la masa laboral para aminorar costos. La crisis del salitre 
deriva de la depresión de los mercados internacionales y los elevados costos 
productivos. Las autoridades del trabajo deberán afrontar, con tacto, este problema 
en defensa de los miles de trabajadores, sin que eso signifique el colapso de esta 
industria, otrora pilar de la economía nacional. 
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RESUMEN INFORMATIVO 
CIUDAD DE ANTOFAGASTA 

07/08/91 

Titulares Antofagasta, (aic) 
- 204 despidos en 15 días por la crisis pesquera. Flagelo laboral en toda la 

zona 
- Ultiman plan de reconstrucción. 30 mil millones costará renovación amplia 

de Antofagasta y Taltal 
- Rechazan trabas del centralismo. Fuerzas vivas defienden Jama e integración 

08/08/91 
Titulares Antofagasta, (aic) 

Crédito externo para reconstruir. Intendente: recursos extranjeros son 
alternativa para la región 

09/09/91 

Titulares Antofagasta, (aic) 
- Irrestricto apoyo a la integración. Gobierno Regional y fuerzas vivas 

entregaran respaldo al Presidente 

12/08/91 

Titulares Antofagasta, (aic) 
- Inician hoy cita por integración. Industriales antofagastinos y jujerios se 

reúnen en la ciudad 

16/08/91 
Titulares Antofagasta, (aic) 
- Mejillones clamará a 

colapso definitivo. 

19/08/91 

S.E.. Fuerzas vivas exigirán soluciones para evitar 

Titulares Antofagasta, (aic) 
- Dura crítica para Essan por el alza. Socialistas apoyan ante S.E. detención 

de aumento en tarifas de agua. 
Foráneos copan opción laboral. Mejilloninos reclaman derecho al trabajo. 



RESUMEN INFORMATIVO 
CIUDAD DE ANTOFAGASTA 

21/08/91 

Titulares Antofagasta, (aic) 
- 	Crisis en Municipio verá S.E.. Alcalde señalará falta de fondos. 

MTO/lcg 

3 



1 

II REGION DE ANTOFAGASTA INFORME DEL 13 AL 21 AGOSTO 1991 

INDICE: 
- ITTULARES Y EDITORIALES 
- PRINCIPALES NOTICIAS. 

Mejillones en crisis laboral. 
Polémica por anuncio de alzas en agua potable 

BREVES INFORMATIVOS. 
*Presidente de la República visita Antofagasta. 
*Senadora DC complacida por firma de acuerdos con Argentina. 
*Creada comisión para organizar CUT 

El Loa: 
*5 millones costarán las vías aluvionales 
*Intendente propuso promulgar ley de reconstrucción 
*117 títulos de dominio se entregaron en población loina 
*Constituida comisión de desarrollo urbano 
*Trabajadores de Fenats conformes con proyecto ley 
*Alzas de precios no son culpa de comerciantes 
*Nortinos reprueban oposición de la SNA 
*Apoyaran sicológicamente a profesores 
*Capacitación a pirquineros 
*Pequeños mineros exigen soluciones para sector 
*Microempresas integradas por pirquineros 
*Convenio para forestar caleta en Antofagasta 
*II región: tercer lugar nacional en casos de Sida 
*Calama: solución total de agua y alcantarillado 
*Se lucha por el agua en San Pedro de Atacama 
*Abrirán casa de la juventud en Antofagasta 

II REGION DE ANTOFAGASTA: TITULARES Y EDITORIALES 
Los principales temas cubiertos por titulares y editoriales fueron los 
siguientes: 

-TITULARES - 

RECONSTRUCCION DE ANTOFAGASTA 
"Informan costo de vías aluvionales, cálculos ascienden a casi 6 millones de 
dólares", La Estrella del Loa de Calama (LEL) 14.08 
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-TITULARES- 

TEMAS MINEROS 
-"Otra negociación en Chuquicamata, ingenieros reciben hoy propuesta de 
Codelco", LEL 14.08 
-"Pequeños mineros serán empresarios, grupos de pirquineros abren nuevas vetas 
al desarrollo extractivo", El Mercurio de Antofagasta (EMA) 15.08 
-"Cobre rendirá 12% más que el ario 90", EMA 15.08 

AGUA POTABLE 
-"Empieza programa de cortes de agua", El Mercurio de Calama (EMC) 14.08 - 
-"Riego inadecuado hace perder agua", EMC 15.08 
-"Rechazan alza de tarifas del agua, doce por ciento de aumento se hará efectivo 
el 12  de septiembre", EMA 16.08 
-"Que renuncien directivos del agua potable; gobierno regional se opone al nuevo 
tarifado, ola de críticas por anuncio", LEL 17.08 
-"Pidieron freno al alza del agua, intendente solicitó intervención del Gobierno", 
EMA 17.08 
-"Anuncian nuevos cortes de agua", EMC 19.08 
-"Dura crítica para Essan por el alza, socialistas apoyan ante S.E. detención de 
aumento en tarifas de agua", EMA 19.09 

LUCHA CONTRA EL NARCOTRAFICO 
-"Detenidos por vender cocaína", EMC 21.08 

-EDITORIALES - 

VOLUNTAD PARA LA INTEGRACION destaca intercambio con Argentina que 
permitirá la apertura del paso Jama. EMA y EMC 14.08 

APORTES PARA EDELNOR A LA SEGUNDA REGION destaca la nueva 
termoeléctrica que se construirá en Tocopilla o Mejillones. EMA y EMC 15.08 

S.E. DEFIENDE LA INTEGRACION se refiere a las palabras del Presidente 
Aylwin a los agricultores en defensa de la integración y el consiguiente beneficio 
para el Norte Grande. EMA y EMC 16.08 

EL DRAMA DE MEJILLONES apunta a los despidos masivos en la Pesquera 
del lugar y a la expectativa de una planta termoeléctrica. EMA y EMC 17.08 
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-EDITORIALES- 

HABLAR CON IDENTICO LENGUAJE INTEGRADOR respalda 
calurosamente los esfuerzos de integración con Argentina. EMA y EMC 19.08 

LA LECCION DEL LIBERTADOR rinde homenaje a Bernardo O'Higgins en 
el día de su natalicio. EMA y EMC 20.08 

DELINCUENCIA DE MENORES alude con preocupación al alza del índice de 
menores entre los detenidos por hechos delictuales. EMA y EMC 21.08 

MEJILLONES EN CRISIS LABORAL. Antofagasta, (MC). 
Por una grave crisis en el sector laboral está atravesando la comuna de 

Mejillones, situación que se ha venido agravando desde octubre del año pasado. 
Este hecho ha causado repercusiones en el comercio local, el que ha visto bajar sus 
ventas. 

Asimismo, en el ámbito escolar la disminución de asistencia es notoria, 
producto del éxodo de aproximadamente el 30% de las familias residentes hacia 
otros lugares. Estas son algunas de las consecuencias producidas por los despidos 
ocurridos en el área de la pesca industrial en esta comuna. 

Los datos proporcionados al Seremi del Trabajo y Previsión Social, Osvaldo 
Carrasco, por la Dirección del Trabajo señalan que en Mejillones los despidos en 
las diferentes empresas que funcionan en ésta localidad se desglosan de la siguiente 
forma: Pesquera Guanaye despidió a 7 trabajadores, la Pesquera Loa Norte, a 75 
funcionarios, y la Pesquera Punta Angamos dio por terminado los contratos de 11 
trabajadores. 

Frente a esta situación el Seremi envió un informe al subsecretario del 
Trabajo, Eduardo Loyola, pidiéndole el diseño de un plan de emergencia y una 
pronta aprobación de los proyectos de inversión para la Segunda Región y de ésta 
manera poder absorber la cesantía en esta zona. 

Agregó qué, a pesar de la baja productividad que experimenta la industria 
pesquera y aún tomadas las medidas que implica la situación, se debe considerar 
en la planificación anual "las providencias del caso para casos de esta naturaleza, 
por cuanto son miles las personas afectadas, si tomamos en cuenta a los grupos 
familiares". 
Comité Pro Defensa de Mejillones 

Por su parte, los mejilloninos no se han quedado de "brazos cruzados" y 
decidieron hacer frente a la situación constituyendo, en una asamblea donde 
participaron organizaciones sociales, culturales, deportivas, gremiales y vecinales 
de la comuna, un Comité Pro Defensa de Mejillones. 
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Editorial Mejillones..., continuación 
El mencionado Comité acordó la redacción de un documento que se 

entregará al Presidente de la República, en la visita que comenzará el 22 de agosto 
a la capital de la región, previa entrevista con el intendente Blas Espinoza. 

El Presidente del Comité Pro Defensa de Mejillones, Eduardo Cavieres, 
señaló que la "única meta es salvar a Mejillones del colapso y luchar por más 
fuentes de trabajo para su comunidad". Asimismo, denunció que la situación de 
cesantía de los habitantes de Mejillones se ve agravada, al constatar que las 
"empresas que pueden contratar mano de obra local acuden a personal 
antofagastino". 

Por último, el dirigente enfatizó la necesidad del éxito del Cabildo Abierto 
en Mejillones llamando a "las juntas de vecinos, los sindicatos, el Centro para el 
Progreso y, en general, todas las fuerzas vivas han exteriorizado su deseo de 
sensibilizar a las máximas autoridades nacionales y regionales con el propósito de 
evitar que Mejillones desaparezca". 

Gobierno Regional rechaza alzas: 
En sesión extraordinaria, el gabinete regional presidido por el intendente Blas 

Espinoza decidió oponerse a la nueva medida tarifaria impuesta por Essan para la 
región. Tal decisión fue comunicada al Gobierno Central con el propósito de 
solicitar la suspensión de este aumento tarifario. 

El Seremi de Gobierno, Carlos Bonilla, manifestó que el gobierno regional 
está en total "desacuerdo con este procedimiento que perjudica a los habitantes de 
Antofagasta en momentos que pasamos por un difícil momento a raíz de la 
catástrofe". 

Por su parte el Seremi de Economía, Alfredo Castillo, dio a conocer su 
opinión señalando que Antofagasta ha sufrido una catástrofe y vive momentos 
difíciles. "Se había acordado que respecto de las tarifas y aumentos se iba a seguir 
viendo el problema. No me parece justo que ahora se venga a subir las tarifas en 
el momento menos adecuado", señaló. Agregó el personero que "Essan justifica sus 
altas tarifas diciendo que dan subsidio a los más pobres, pero resulta que también 
hay otro pueblo consumidor como es la clase media y la industria no puede operar 
con esas tarifas". 

En tanto, el diputado Felipe Valenzuela, señaló en conferencia de prensa que 
pedirá al Presidente de la República, con el respaldo del Partido Socialista de 
Antofagasta, que detenga esta nueva alza del agua. El parlamentario expresó que 
"no es posible que un servicio público esté convertido en una organización con 
fines de lucro, que provoca alzas desmedidas en sus tarifas con el sólo afán de 
lograr mayores utilidades". 
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Rechazo alzas...continuación 
El parlamentario agregó que la idea de detener el alza es sólo una solución 

de parche. Precisó que es preferible "cortar el mal de raíz. Eso se hace eliminando 
la legislación creada en tiempos de dictadura, que convirtió en entes de derecho 
privado a las direcciones regionales del Servicio Nacional de Obras Públicas". 

PRESIDENTE DE LA REPUBLICA VISITA ANTOFAGASTA. 
Antofagasta,(AIC) 

El jueves 22, a las 18:30 horas, arribará al aeropuerto Cerro Moreno el 
Presidente de la República, Patricio Aylwin, quien llegará acompañado por los 
ministros de Obras Públicas, Vivienda y Urbanismo, Transportes, Planificación y 
Coordinación. El objetivo de la visita presidencial a la zona, es la firma del 
Documento de Protocolo para la instalación del Comité de Frontera Noreste 
Argentina-Norte Grande de Chile. La ceremonia se realizará al mediodía del viernes 
23 en el Hotel Antofagasta. El Primer Mandatario se reunirá, en primer lugar, con 
las autoridades regionales para realizar una evaluación del Programa de 
Reconstrucción de Antofagasta y Taltal. 

Durante el día viernes 23, el mandatario visitará algunas de los sectores de 
la ciudad afectados por el aluvión, además de recorrer el Campamento de 
Emergencia de La Chimba. La ceremonia de la firma del documento estará 
encabezada por el Presidente Patricio Aylwin y el canciller argentino, Guido Di 
Tella. El acto comenzará con la interpretación de los himnos patrios de ambas 
naciones. Luego intervendrá el Presidente chileno, seguido por el canciller Di Tella, 
quiénes procederán a estampar las firmas respectivas. 

SENADORA DC COMPLACIDA POR FIRMA DE ACUERDOS CON 
ARGENTINA Antofagasta, (MC). 

La Oficina Regional de la senadora Carmen Frei entregó a la prensa local un 
comunicado oficial enviado por la parlamentaria con motivo de la firma del Comité 
de Frontera "NOA-Norte Grande", en esta ciudad. La parlamentaria expresó su 
satisfacción y alegría por la próxima oficialización de la apertura del Paso 
Fronterizo de Jama, ubicado en la Segunda Región. Puntualizó que la apertura de 
este paso viene a cumplir un largo anhelo que por cerca de treinta años, tenían los 
pobladores de la II Región, como también el pueblo argentino. "Con la apertura de 
este paso fronterizo se facilitará la salida de los productos argentinos hacia el 
Pacífico y se generará una expansión del mercado de bienes y servicios para ambos 
países", indicó. La firma del tratado entre las dos naciones se efectuará el viernes 
23 de agosto. 
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CREADA COMISION PARA ORGANIZAR CUT-EL LOA. Calama, (MC). 
En reunión celebrada el 18 de agosto en el Sindicato de Pintores de Calama, 

se estructuró la comisión que tendrá a su cargo la reorganización de la Central 
Unitaria de Trabajadores (CUT) El Loa. Dicho ente quedó presidido por Orlando 
Rojas, quien fuera presidente de la Central Unica Provincial en 1973. Alrededor de 
50 entidades sindicales calameñas darán forma al organismo, al cuál se sumaron 
otras de Chuquicamata, como es el caso de las entidades gremiales de trabajadores 
de Codelco-División Chuquicamata. 

5 MILLONES COSTARAN LAS VIAS ALUVIONALES. Antofagasta, (MC). 
El jefe del Departamento de Desarrollo Urbano de la Seremi de Vivienda y 

Urbanismo, Gonzalo Godoy, informó que la cifra tentativa para la ejecución de las 
obras en las denominadas vías aluvionales es de cinco millones 700 mil dólares. 
Godoy señaló que ésta cifra se desglosa en dos millones 200 mil dólares en obras 
de ejecución inmediata en los sectores de las 15 quebradas incluidas en el estudio 
del ingeniero consultor Jorge Skorin y tres millones 500 mil dólares en trabajos 
complementarios. 

INTENDENTE PROPUSO PROMULGAR LEY DE RECONSTRUCCION 
Antofagasta, (MC). 

El intendente de la Segunda Región, Blas Espinoza, propuso la pronta 
promulgación de una ley de reconstrucción de la ciudad, orientada a programar un 
plan de inversiones sin la distracción de recursos que vayan destinados a otras 
catástrofes que sucedan en el país. Refiriéndose a lo que ocurre en la zona del 
volcán Hudson, señaló que la declaración de una zona de catástrofe en esa 
localidad "afecta nuestros intereses, sobre todo teniendo claro que las 
disponibilidades económicas de nuestro país son limitadas y fijas". 

117 TITULOS DE DOMINIO SE ENTREGARON EN POBLACION LOINA 
Calama, (MC). 

Un total de 117 títulos de dominio se entregaron el 16 de agosto en la 
población 23 de Marzo, en el acto inicial del programa "Municipio en tu Barrio", 
donde participó con entusiasmo gran número de pobladores. La entrega oficial la 
realizó el alcalde Nalto Espinoza, quién ha sido uno de los principales impulsores 
de la iniciativa para solucionar los problemas de títulos de dominio en el sector 
Cerro Negro. En la oportunidad también estuvieron presentes los dirigentes de la 
junta de vecinos, quiénes se mostraron muy complacidos por la entrega de la 
documentación. 
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CONSTITUIDA COMISION DE DESARROLLO URBANO. 
Antofagasta, (MC). 

Fue constituida, el miércoles 14, la Comisión de Desarrollo Urbano Regional 
que coordinará la acción urbana de las distintas instituciones públicas y privadas 
de la región que trabajarán en la planificación de la ciudad. El organismo está 
integrado por los Seremis de Vivienda y Urbanismo; Planificación y Coordinación; 
Bienes Nacionales; Obras Públicas; el alcalde de Antofagasta; directores de 
regionales de Sernatur y Serviu; gerente general de Essan; jefe del Departamento 
de Desarrollo Urbano el Minvu II Región; director de Obras Municipales; 
representantes del Colegio de Arquitectos, de la Facultad de Arquitectura de la 
Universidad Católica del Norte, de la Asociación de Industriales, de la Cámara 
Chilena de la Construcción y de la Cámara de Comercio local, entre otros. La 
entidad es presidida por el intendente Blas Espinoza. 

TRABAJADORES DE FENATS CONFORMES CON PROYECTO LEY 
Antofagasta, (MC). 

El presidente regional de la Federación de Trabajadores de la Salud, Fenats, 
Carlos Vega, declaró a "El Mercurio" del pasado jueves 18, que considera positivo 
el proyecto de ley enviado por el Gobierno al Congrego para ayudar a esos 
funcionarios, pero que aprovecharán "una segunda instancia para mejorarlo". Vega 
informó que el lunes 26 se reunirán los dirigentes en Santiago para analizar la 
propuesta del Gobierno. Señaló además que "nos sentimos muy cómodos con el 
proyecto de ley porque presenta algunos aspectos conducentes a mejorías reales del 
personal de salud". 

ALZAS DE PRECIOS NO SON CULPA DE COMERCIANTES 
Antofagasta, (MC). 

El presidente de la Cámara de Comercio de esta ciudad, Domingo Yoma, 
consultado sobre las recientes alzas en algunos alimentos y productos, señaló que 
es fácil "culpar a los comerciantes, pero lo más adecuado es acudir a los 
representantes de las grandes distribuidoras que están en Santiago y aquí también. 
Hay ciertos monopolios". El directivo destacó la actitud del Presidente Patricio 
Aylwin "que le está poniendo el pie encima a la Sociedad Nacional de 
Agricultura", explicó que la mercadería argentina "puede pasar perfectamente por 
Antofagasta si tienen problemas con el sur", según lo señaló en declaraciones a "El 
Mercurio" del domingo 18. 
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NORTINOS REPRUEBAN OPOSICION DE LA SNA 
Tocopilla, (MC). 

"La posición de la Sociedad Nacional de Agricultura, en orden a oponerse 
al tratado de libre comercio entre nuestro país y Argentina, recurriendo a posibles 
plagas que afectarían a la agricultura nacional, no pasa de ser una nueva 
demostración del egoísmo con que éstos señores, antiguos latifundistas, intentan 
seguir manteniendo sus privilegios a costa de los indudables beneficios que éste 
acuerdo brindará a la comunidad nacional y, en especial, a la de la zona norte". Así 
lo afirmó el presidente de la Cámara de Comercio de Tocopilla, Ramón Ramírez 
Vega, al evaluar la reciente visita que hicieron a éste puerto catorce empresarios 
de Jujuy, que habían ingresado al país por el Paso de Jama, cuya apertura oficial 
se ha anunciado para el primero de diciembre próximo. 

APOYARAN SICOLOGICAMENTE A PROFESORES 
Antofagasta, (MC). 

Un programa de orientación y apoyo dirigido a los profesores antofagastinos 
elabora un equipo de sicólogos de la Universidad Católica de Chile, con el fin de 
tratar a los profesionales que se encuentran en situación de stress debido a la 
catástrofe del 18 de junio. La información fue entregada por el médico jefe del 
Comité de Salud Mental del Servicio de Salud, doctor Juan Carlos Méndez, 
señalando qué "esperamos que de ésta forma se entregue una mejor atención a los 
menores porque ello redundará en los alumnos y se podrán detectar los casos de 
niños que requieran control". Además informó que otro equipo de profesionales de 
la Corporación Municipal realizará sesiones de terapia diarias a los albergados en 
el campamento de emergencia. 

CAPACITACION A PIRQUINEROS 
Antofagasta, (MC). 

El Seremi del Trabajo, Osvaldo Carrasco, precisó que se realizará un 
programa piloto a pirquineros de la zona para que reciban "la preparación adecuada 
para la creación de microempresas, lo que mejorará notoriamente la situación 
económica de cada uno de ellos". Este programa será impulsado a través del 
Servicio Nacional de Capacitación y Empleo, y el financiamiento corresponde al 
Ministerio del Trabajo. Carrasco señaló que los cursos "estarán a cargo de empresas 
privadas, que postularán a través de un llamado a licitación". Las actividades 
comenzarán con 20 mineros de Taltal, y posteriormente se irá extendiendo hacia 
el resto de la región. 
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PEQUENOS MINEROS EXIGEN SOLUCIONES PARA SECTOR 
Calama, (MC). 

"Tenemos graves problemas y nadie hace nada por dar una solución al sector 
de la pequeña minería de El Loa", afirmó el secretario del Sindicato de Pequeños 
Mineros y Artesanos de esa provincia, José Molina, al diario "la Estrella del Loa" 
del 16 de agosto. Manifestó que "llevamos casi dos arios en busca de soluciones 
a nuestras necesidades y todo el mundo argumenta resquicios legales, todos nos dan 
explicaciones y de eso no se vive". Molina se refirió a la grave situación que 
atraviesan las familias desalojadas del sector denominado "Choja", en el límite de 
las regiones Primera y Segunda, en la cual todavía se encuentran muchos de ellos 
con sus grupos familiares esperando soluciones a sus problemas. El dirigente dijo 
que "las autoridades nos manifestaron que nos ubicarían, que el poder comprador 
operaría y que se entregaría un financiamiento para comenzar nuestra operación, 
entre otras tantas promesas, y al cabo de 18 meses de espera, nada se nos ha 
otorgado". 

MICROEMPRESAS INTEGRADAS POR PIRQUINEROS. Antofagasta,(AIC) 
El Seremi de Minería, Orlayer Alcayaga, informó de la creación de dos 

microempresas, formadas por pirquineros de Taltal y Sierra Gorda, dando respuesta 
al plan piloto que se está poniendo en marcha en la región, con el fin da dar una 
importante alternativa para absorber la mano de obra cesante producto del cierre 
de faenas mineras. En Taltal se explotará la mina de cobre "Lorena" por 25 
personas que formaron una empresa financiada por el Fosis y la Empresa Nacional 
de Minería; las faenas comienzan en septiembre. Por su parte, Sierra Gorda tiene 
un proyecto auspiciado por la Seremi de Minería, Enami-II Región, y el Servicio 
Nacional de Geología y Minería de la zona, donde laborará la sociedad minera 
"Esperanza 1 de Caracoles", formada por 20 pirquineros. Este grupo explotará la 
mina "La Codiciada". 

CONVENIO PARA FORESTAR CALETA EN ANTOFAGASTA. Antofagasta. 
La Universidad Católica del Norte y la empresa Minera Escondida firmaron 

el 19 de agosto un convenio destinado al diseño de un sistema de regadío y 
forestación, por parte de la Facultad de Arquitectura, para la creación de áreas 
verdes en el sector de caleta Coloso, ubicada a 14 kilómetros al sur del centro de 
la ciudad. Allí, la empresa minera tiene su terminal marítimo para el embarque de 
concentrados de cobre. Para tal efecto se considera la recuperación del agua que 
transporta el mineral, a través de un mineroducto cuya longitud es de 180 
kilómetros, que nace en el yacimiento mismo y desemboca en el puerto de 
embarque. En Coloso se recuperará el líquido mediante el uso de una planta de 
osmosis reversa, con un caudal promedio máximo de 2,5 litros por segundo, 
aplicables a fines forestales u otros análogos. 
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II REGION: TERCER LUGAR NACIONAL EN CASOS DE SIDA 
Antofagasta, (MC). 

La Segunda Región ocupa el tercer lugar en el país en tasa de infección por 
el virus de Mmunodeficiencia adquirido, SIDA, de acuerdo con el último análisis 
realizado por el Instituto de Salud Pública del Ministerio de salud. La información 
la entregó a 'El Mercurio' del lunes 19 el médico jefe del Comité de Enfermedades 
de Transmisión Sexual de la región. El doctor Arroyo explicó que la tasa por casos 
de Sida a nivel nacional es de 2.35 por cien mil habitantes y en la Segunda Región 
alcanza a 1,5. "Esto significa que en Antofagasta existe más riesgo de enfermarse, 
más probabilidades de encontrarse con un infectado", explicó. 

CALAMA: SOLUCION TOTAL DE AGUA Y ALCANTARILLADO 
Calama, (MC). 

A fines de 1992 se podría tener agua potable y alcantarillado en el 100 por 
ciento de Calama. Así lo manifestó el gobernador de El Loa, Cesar Castillo, quién 
agregó que el costo de esa iniciativa tendría un costo de 400 millones de pesos. 
Calama, pese a su cercanía con el mineral de Chuquicamata, presenta deficiencias 
en muchos aspectos, como es el caso de veredas, pavimentación de calles y 
básicamente agua potable y alcantarillado. 

SE LUCHA POR EL AGUA EN SAN PEDRO DE ATACAMA 
Calama, (MC). 

Se lucha por el agua en San Pedro de Atacama y ayllos cercanos. De allí que 
de generación en generación los Kunzas y atacameños, han vivido en la seguridad 
que el agua les pertenece. Sin embargo, en la actualidad, debido al gran trabajo de 
minería, el recurso hídrico ha comenzado a tener dueños. Por ello, el consejero 
regional de la comisión especial de pueblos indígenas Honorio Ayavire Anza, 
aseguró que luchará hasta el final para conseguir que se reconozca y se acepte que 
los derechos de agua de los pueblos atacameños deben ser inscritos en forma 
comunitaria, como es su costumbre milenaria. En poblados como Turi, se ha 
ganado la lucha por el agua incluso a empresas tan poderosas como Codelco 
División Chuquicamata. Se esperan buenos resultados para el bien de los 
campesinos. 
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ABRIRAN CASA DE LA JUVENTUD EN ANTOFAGASTA 
Antofagasta, (MC). 

El coordinador general del Proyecto Casa de la Juventud, Mauricio Rojas, se 
entrevistó con el intendente regional, Blas Espinoza, para dar a conocer las 
proyecciones de la habilitación en ésta ciudad de un inmueble que será destinado 
a la Casa de la Juventud. Rojas, junto a otros representantes del Instituto Nacional 
de la Juventud en la región, dieron a conocer la necesidad de crear un recinto 
destinado al funcionamiento de la Casa de la Juventud con el fin de entregar una 
labor cultural, laboral, capacitación, formación de líderes, talleres artísticos, etc. 
para los jóvenes de la zona. Todas estas actividades están bajo la administración 
y asesoría del Instituto Nacional de la Juventud. Y serán desarrolladas en base a 
seis proyectos dirigidos a los jóvenes, para que éstos puedan aprovechar el espacio 
libre que tengan durante el día. En forma especial se orienta a la juventud que 
proviene de los sectores marginales y con la inquietud de superarse. 
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